

**RETOUR DE X. Brésil.** Certains Brésiliens ont eu hier la surprise d'accéder de nouveau au réseau social X, pourtant suspendu depuis fin août sur décision de la Cour suprême, qui enquête sur cette reprise partielle du service. L'application mobile de l'ancien Twitter fonctionnait via réseau cellulaire et wifi pour certains usagers, tandis que pour d'autres l'accès demeurait impossible, a constaté l'AFP. ■

## L'UKRAINE « DÉTRUIT » UN ENTREPÔT D'ARMEMENT EN RUSSIE



**STOCK DE MISSILES. Site de Toropets.** Une attaque de drones ukrainiens (Photo d'illustration Genya Savilov/AFP) a « détruit » un entrepôt où étaient stockés des missiles et des munitions d'artillerie dans la région de Tver, dans l'ouest de la Russie, a affirmé hier à l'AFP une source au sein des services de sécurité ukrainiens. Dans la nuit de mardi à mercredi, des drones ont « littéralement détruit » cet entrepôt situé à Toropets et contenant notamment des missiles balistiques et des bombes aériennes guidées, a déclaré cette source. Les autorités régionales russes de Tver ont, elles, ordonné des évacuations en raison d'un « incendie » causé par une attaque de drones, sans mentionner d'entrepôt d'armement. ■

## France & Monde → Actualités

**BIPEURS ET TALKIES-WALKIES PIÉGÉS** ■ Plus de vingt morts et 3.100 blessés au Liban dans des explosions simultanées

# Un message d'Israël au Hezbollah



**ENGRENAGE.** Comme les bombes à Gaza pour le Hamas, les explosions de bipeurs et de talkies-walkies piégés, mardi et mercredi, au Liban, ont fait de nouveaux martyrs que le Hezbollah pro-iranien ne peut pas ne pas vouloir venger. PHOTO ANWAR AMRO/AFP

**Après les explosions simultanées et ciblées de bipeurs, mardi, ce sont des talkies-walkies piégés qui, hier, ont tué et blessé des membres du Hezbollah au Liban. En récidivant, Israël a, au besoin, voulu s'assurer que le « message » était bien passé...**

Jérôme Pilleyre

Les explosions simultanées et ciblées de bipeurs, mardi, puis de talkies-walkies, hier, au Liban, semblent tout droit sorties d'un scénario de série d'espionnage. Mais, avec au total plus de vingt morts et 3.100 blessés, ces explosions sont tout aussi réelles que les bombes qui pleuvent sur Gaza depuis le 7 octobre 2023 et la sanguinaire attaque terroriste du Hamas.

Les unes et les autres sont intimement liées. « Le 7 octobre 2023, analyse l'amiral Pascal Ausseur, directeur général de la Fondation Méditerranéenne d'Études Stratégiques, les pays du Moyen-Orient, comme l'État hébreu lui-même, ont découvert que celui-ci n'était pas aussi invulnérable que tous le pensaient. Ce choc a conduit Israël à mener une opération militaire punitive à Gaza au ris-

que, avéré, de s'aliéner une partie des opinions publiques occidentales. De nombreux mouvements de protestation ont agité les universités et une partie de la classe politique, en Europe et aux États-Unis, préconise une prise de distance avec Israël, voire sa disparition... »

« La perte de son sentiment d'invulnérabilité et l'effritement du soutien des pays occidentaux, singulièrement des États-Unis, ont tendance paradoxalement à radicaliser la population israélienne qui a le sentiment d'être engagée dans une lutte existentielle. Si l'Iran est l'acteur central de cette lutte, celui-ci utilise le plus souvent ses relais dans la région : le Hamas et le Jihad islamique en Palestine, les milices chiïtes en Irak et en Syrie, les Houthis au Yémen et, bien sûr, le Hezbollah au Liban. Les attaques meurtrières aux bipeurs, puis aux talkies-walkies contre les membres du Hezbollah, au Liban, s'expliquent dans ce cadre, développe le géopolitologue. Israël a de longue date identifié le Hezbollah comme la menace la plus grande : au pouvoir de facto au Liban, elle est la mieux organisée et la mieux armée. Maintenant

que l'opération à Gaza contre le Hamas s'approche de la fin, il y a débat en Israël entre ceux qui veulent réduire dès à présent la menace que constitue le Hezbollah et ceux, largement marqués à l'extrême droite et portés par une vision messianique, qui jugent prioritaire l'extension de la colonisation de la Cisjordanie. Les premiers, dont de nombreux militaires, prônent l'instauration d'une zone tampon au Sud Liban, de la frontière avec Israël jusqu'au fleuve Litani. »

### « Signalement stratégique »

Et pour cause : sitôt engagées par Tsahal les représailles à Gaza, le Hezbollah avait, par « solidarité », riposté par des tirs de roquettes, obligeant 80.000 habitants à fuir durablement la frontière nord. Depuis, le conflit entre Israël et le mouvement islamiste pro-iranien, qui jusque-là couvait à petit feu, a pris une autre dimension. Une frappe aérienne avait, fin juillet, soufflé l'immeuble où se trouvait un chef militaire du Hezbollah, Fouad Chokr, dont le corps a été retrouvé dans les décombres. Cette semaine, c'est donc par des bipeurs

et des talkies-walkies piégés que l'État hébreu a rappelé à tous qu'il n'avait pas perdu la main et ce, dans tous les sens du terme.

« Dans la région, souligne Pascal Ausseur, ces frappes limitées, d'où qu'elles viennent, sont autant de messages. On parle ainsi de signalement stratégique. Et les messages sont souvent bien compris... »

« En l'occurrence, poursuit le géopolitologue, Israël, qui compte dix millions d'habitants, dont deux millions d'Arabes israéliens, et est entouré par plus de quatre cents millions de personnes plutôt hostiles, a signifié à sa population comme aux populations alentour sa capacité à compenser cette fragilité démographique par sa maîtrise de la technologie : frappes chirurgicales, défense antimissiles, attaques cyber, intelligence artificielle, sans oublier le renseignement : espionnage, contre-espionnage et infiltration. Ces attaques aux bipeurs et aux talkies-walkies se veulent une illustration de son avance technologique assise sur des compétences militaires ainsi que de la détermination d'un pays qui est depuis sa création engagée dans une lutte existentielle. »

## L'ÉDITORIAL

SOPHIE  
LECLANCHÉ



sophie.leclanche@centrefrance.com  
X : @soleclanch1

## « Prévenir » vraiment ?

Vu d'un expert en informatique, le coup des bipeurs et des talkies-walkies piégés est « une prouesse extraordinaire ». Vu d'un scénariste d'Hollywood, une telle machination est un ticket gagnant pour l'Oscar. Sauf que transformer en armes, à grande échelle, les objets civils signe une volonté d'instaurer une terreur plutôt que d'atteindre les seules cibles visées. La réponse ne pourra pas être en deçà. Et l'« escalade inquiétante » soulignée par les responsables politiques aboutira d'abord à une descente aux enfers pour les populations, de chaque côté des frontières. S'agit-il vraiment pour Israël de « prévenir » une attaque militaire du Hezbollah ? Ou d'accentuer la pression en se montrant, par ses actions clandestines répétées, aussi omnipotent que sourd aux appels à la trêve venus du monde entier ? La mèche allumée il y a des décennies, attisée par la tragédie du 7 octobre, est de nouveau bien placée pour faire sauter la poudrière. Prévenir, sévir, punir, mourir, mais jamais guérir. Le refrain lancinant qui hante l'un des berceaux de l'humanité résonne à nouveau comme un chant funèbre.

Il y a tout à craindre que le discours que doit haranguer, aujourd'hui jeudi, son chef, Hassan Nasrallah, ne soit pas la seule réponse du Hezbollah à Israël. Sans doute des frappes de « signalement stratégique » de sa part sont-elles à venir... ■

► **Colloque.** Troisième édition, les 8 et 9 octobre prochains, à Toulon, des Rencontres stratégiques de la Méditerranée organisée par Fondation Méditerranéenne d'Études Stratégiques. Ce colloque international permet de croiser les regards académique, opérationnel, politique et technologique sur les grands enjeux géopolitiques. En savoir plus : FMES-france.org Contact : mc.debray@fmes-france.org